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海归海归
““干农活儿干农活儿””

打开范晋铭的微信朋友圈，可以连续
看到一种新奇的绿色小果子生长的全过
程。4 月，搭在架子上的枝条还很稀疏，
嫩芽刚刚长出；6 月，密密麻麻的椭圆形
果子已经将枝干压得低垂，范晋铭打趣地
配文：向“英雄母亲”致敬；到了 8 月，
这些由绿变紫的果实，被整整齐齐地装进
定制好的小纸盒，离开四川省雅安中里
镇，出现在各大城市的超市中。

这种紫绿相间的小果子是奇异莓，又
叫迷你奇异果，味道比普通的奇异果更
好，而且没有毛茸茸的表皮，可以直接食
用。范晋铭说：“奇异莓这种水果，最开始
是我在欧洲的超市里发现的，当时根本不
知道这是什么，在国内也没有见过。后来
一查才知道，它的学名叫软枣猕猴桃，而
且原产地就在中国。只不过它是一种野生
水果，没有经过任何人工的杂交培育，所
以在中国市场上很少见。”奇异莓的独特性
吸引了范晋铭的注意，“我当时觉得这种水
果口感好，个头小，食用方便，而且营养
价值高，比较符合中国市场的需求。”

范晋铭本科在荷兰学习农业经济专
业，是瑞典隆德大学创业学研究生。毕业
后他又前往德国，从事创新食品和农产品
的咨询工作。范晋铭希望将自己国内外的
学习和工作经验结合起来，为中国农业带
来创造性的东西。种植奇异莓，就是他回
国后在农业领域创业的一次尝试。

范晋铭选择种植奇
异莓，不仅看到了它的
独特性，还看到了它的
差异性。“现在有的水
果品类供过于求。要想
在市场中找到机会，就
要切入到小众、新兴的
品类里去。随着中国人
生活水平的提高，不少
人都希望尝试一些新的

产品。”范晋铭说。
瞄准产品的独特和差异，是许多在农

业领域创业的海归的共同特征。
邓迪方曾在美国留学，目前在广东从

化市创业。站在她的玫瑰柑种植园放眼望
去，果树整齐排布在开阔的丘陵上，大多
已经挂上了颗颗青果。与范晋铭的“奇异
莓”相似，邓迪方种植的“玫瑰柑”也是
一种很新奇的水果品种。在种植玫瑰柑的
过程中，邓迪方创新使用肥料。用种植玫
瑰的方式种植柑橘。这样做的结果是，结
出的果实味道中多了不一样的甜美。

在选择种植品种时，邓迪方也做了精
心的考虑。“我在国内吃到的巴西柑或者进

口的橙子等柑橘类水果，大多口味偏酸，
于是我跑到国内很多基地甚至其他国家去
考察，最终发现了沃柑这个品种。”邓迪方
介绍说：“沃柑属于晚熟品种，可以和其他
水果结果上市的时间错开，减少竞争。另
外，沃柑耐储存，可以使销售期延长。这
样一来，即使市场上水果价格发生波动，
也不会受到很大影响。”

从事农业格外辛劳，进入农业领域创
业的海归也不例外，既要付出汗水耕耘，
也要超前研判中国市场的发展。

云南作为我国的花卉生产基地而闻名
于世。昆明彩马园艺有限责任公司的种植
温室就位于这里。万嘉作为该公司创始人
之一，拥有在荷兰留学、工作的背景。在
工作中他发现了“彩色马蹄莲”在国内拥
有广阔的市场前景，“作为观赏植物，彩色
马蹄莲在欧美极受欢迎，而在中国尚未被
多数人认知。所以我和朋友决定成立公
司，实验在云南种植彩色马蹄莲，将其向
全国推广。”万嘉说。从 2013 年开始，用
了两年时间，他们的实验种植获得成功。
现在，彩色马蹄莲品种也得到国内众多盆
栽及鲜切花种植者的认可。

海归创业 责编：齐 欣 邮箱：andy-news@163.com责编：齐 欣 邮箱：andy-news@163.com

2018年8月18日 星期六

雨后，种植彩色马蹄莲的温室看起来
更加宽敞明亮。温室内干净而井然有序。
这是今年 3 月刚刚投产、专为彩色马蹄莲
种植的智能温室。万嘉说：“我们采购了荷
兰的温室智能化控制系统，将温室调节种
植气候的主要工作交给电脑。通过配置和
调节相关参数，控制系统能自动地智能化
操作，例如开窗透气、遮阳、温室内加温
降温、空气循环、增湿、自动灌溉等，营
造出一个适合彩色马蹄莲生长的环境，从
而避免了人为因素带来的风险，达到高效
生产的目的。”

要想创建一个好的农业品牌，保证产
品质量是核心要素。而海归与高校合作，
也为“新农人”的创业项目带来了强大的

技术支持。范晋铭说：“我们整个项目的起
点较高，所以和国内外大学建立了非常紧
密的合作关系。通过引进新的技术和理
念，来运作整个项目。”邓迪方的做法是，
请中国农业大学和华南农业大学研究柑橘
类的教授来自己的种植基地做现场种植技
术指导。

生产技术科学化是农业现代化的动力
源泉，科技在对于传统农业的改造中发挥
着至关重要的作用，也成为海归在农业领
域发展的助推器。在奇异莓种植过程中，
范晋铭和团队始终注重科技创新：“比如，
我们在果园里安装了一套物联网系统。这
样能够实时观测到农场的气候情况，包括
温度、湿度、光照、风向、雨量等，这些

很重要的气象数据能够在后期帮助我们分
析每一年的气候对果实品质、产量的一些
影响。”

从 2015 年毕业回国至今，通过 3 年创
业，邓迪方的玫瑰柑园已经获得了经由农
业农村部认定的“国家现代农业 （柑橘）
产业技术体系示范园”、“柑橘黄龙病综合
防控示范园”两个头衔。现代科技的运用
和不懈追求，让她的果园越来越规范、高
效。“现在，我们基地对接以色列的技术团
队做技术支持，加入了控温系统，以更好
地防治虫害。因为广东多为丘陵山地，未
来我们还会在果园中引入轨道交通系统，
这样可以让一些需要搬运的工作提速。”邓
迪方说。

在提高产品科技含量的同时，海归最
头疼的还是成本问题。

安奕成认为，这里所说的“成本”涉
及多方面：“一方面是研发成本。好的技术
需要投入大量的时间成本、人力资源成本
和资金成本来支持研发。而一旦成功，则
会降低医疗相关行业的整体服务成本。因
为我们的产品在一定程度上可以代替人工
操作，同时尽量缩小医生诊断的误差，从
而减少医疗事故的发生。”

“另一方面我们称之为落地成本。既然
我们把产品研发出来，一旦产品推广成功
并被铺开使用，落地成本也会大大降低。”

在医疗领域创业的海归，都抱有“用
科技造福医生和患者”的初心。余伟师表
示：“技术是用来创造社会价值的，技术的

提升不应该、也不会带来综合成本的提
升。”

那么，如何平衡技术研发与成本之间
的关系呢？陈宽表示：“从长远来看，技术
的发展是一种成本的节约，这就需要我们
在相对短的时间内加大成本，大力研发，
将技术的突破做到极致。”

陈宽认为，新技术的研发具有不确定
性，因而从某种意义上说具有较高风险。
但在技术成果规模化落地后，通过降低医
生误诊率，可以大大降低医疗成本，避免
误诊导致的悲剧发生。

对此，陈宽说：“我们有能力、有意愿
大力研发，将技术的突破做到极致。”海归
的努力和付出，将为健康中国的建设提供
助力。

2018年1月2日，《中共中央国务院关
于实施乡村振兴战略的意见》 中提出：

“要实施质量兴农战略。深入推进农业绿
色化、优质化、特色化、品牌化，调整优
化农业生产力布局，推动农业由增产导向

转向提质导向。推进特色农产品优势区创
建，建设现代农业产业园、农业科技园。”

而越来越多的海归进入农业及其相关
领域创业，做起了“新农人”，成为现代
农业发展的一支重要力量。

李晓奇

近年来，中国医疗健康产业备受关注，社会
投入增加，各种新技术不断出现并应用其中。

在医疗健康领域的海归创业者，发挥着自身
海外学科背景优势，力争在行业内有所作为，以
推动中国医疗健康产业的发展。

这也是中国医疗健康产业追赶世界先进水平
的路径之一。

在医疗健康领域
海归寻求发展

中国广阔的医疗健康市场有着巨大的
需求，这为医疗技术的实际应用提供了平
台。

“我认为，海外留学背景为我提供了国
际化的视野，让我能在更短时间、更近距
离地接触到最前沿的科技和理念。同时，
海外留学期间，我也结识了许多掌握尖端
知识的人才，积攒了较为丰富的人脉资
源。”谈及海外留学带给自己的创业优势，
安奕成如是说。

安奕成，本科就读于美国伦斯勒理工
学院机器人专业，硕士就读于美国斯坦福
大学，研究人工智能。毕业回国后，他选
择将人工智能应用于医疗领域，现为北京
长木谷医疗科技有限公司首席技术官。

学以致用，刻意创新，是许多海归追
求的人生梦想和工作理念。

余伟师曾在美国国立卫生研究院国家
癌症研究所工作。现为赛福解码 （北京）
基因科技有限公司 （简称“赛福基因”）

创始人兼首席执行官。他说：“赛福基因拥
有一个非常完备的跨专业技术团队，由 64
名跨领域海归博士组成。他们均具有 10 年
以上在生物或医学领域的工作经验，拥有
丰富的生物医疗研发和数据分析与解读经
验。”

组建这样一支优秀的团队，与余伟师
的海归背景是分不开的。

陈宽是北京推想科技有限公司 （简称
“推想科技”） 创始人兼首席执行官。他曾
在美国芝加哥大学攻读经济与金融双学位
博士。目前，推想科技的研发成果已在超
过150家医院落地应用，在海外也应用到日
本、美国和欧洲的一些国家。

以己为例，陈宽总结道，留学背景让
自己具有了较高的科学素养。在此基础
上，他借用了自己的优质化资源优势组建
了国际化团队。团队的集体智慧创造出更
为优秀的全新产品，也助推了后续市场的
开发和产品的广泛应用。

“我们首先突破了‘科学家创业难’
的怪圈。”评价自己的创业创新历程，余伟
师这样说，“人们往往认为，科学家难以用
研发产品的思维‘拥抱’市场的需求，尤
其像我们这样的纯海归背景的创始团队，
更是难以融入中国本土市场，不‘接地
气’。”

的确，许多海归创业者都会面临同样
一个问题：难以快速融入国内市场，投入
与产出难成正比。

余伟师说：“不断对客户进行追踪与调
研并从中挖掘到临床的真实需求，努力提
高解决问题的效率，这是我们每天都在思
考的核心问题。赛福基因团队打破传统思
维，通过大量调查，了解临床客户需求，
将技术针对市场需求进行了充分的
产品转化。在对客户的需求进行总
结和提炼后，我们会尽最大可能寻
求系统性解决方案，并在此基础上
找到合适的技术切入点，进行研发
和技术转化。”

瞄准客户需求后，通过上述流
程将有限的研发成本用在准确的方

向上，从而保证研发成果能得到市场的认
可和回报，以此提高企业在行业中的竞争
力。这是赛福基因的成功秘诀。

“到今天，我们已经为国内超过70家三
甲医院提供临床服务，检测了上万份临床
样本。这充分论证了我们创立团队时的愿
景——致力于用基因科技引领健康，提高
临床的诊断准确率和治愈率。”余伟师说。

陈宽一直坚持“从临床中来，到临床
中去”的理念，根据不断变化的临床需
求，不断进行模型的迭代，对产品进行改
造升级。他认为，在医疗领域创业，其产
品优劣要靠医生应用效果反馈来证明。“医
生大量、反复地使用，医疗效果明显，才
能证明这是一个合格的医疗产品。”

加大研发投入
将技术创新摆在首位
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突破“科学家创业难”的怪圈
科研产品“接地气”

团队智慧创造优秀的全新产品
聚集技术与人脉资源
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在农业领域创业的海归有着独到的思
考，所瞄准的产品更加新潮时尚，产品的
附加值被充分发掘出来。依据不同市场空
间，积极开拓有特色的新品种，拥有了更
大的发展空间。

在海归“新农人”眼中，农业不仅是
种植，除了生产出高质量的农产品，还要
有品牌意识和运营能力，才能够使产品受
到市场欢迎。因此，他们普遍重视将农业
产品品牌化。

范晋铭种植的奇异莓有一个可爱的名
字，叫做“槑 （méi） 莓”。在这个小小的

名字上，范晋铭用了很
多心思：“‘槑’字是
两个‘呆’字走在一起
组成的，还是‘梅’的
一个繁体异形字。”

为 什 么 品 牌 名 叫
“槑莓”呢？“首先是因
为发音简单好记。未来
我们如果要进行国际化
推广的话，这个发音对

于外国人来说也容易上口。其次这两个呆
字并排放在一起，也能凸显我们这个产品
的一个特点呆萌，有一种小小的、呆呆的
感觉，很可爱。这样更容易获得年轻人的
青睐。”起这个名字，其实还带有一些想让
它变为网红产品的想法。

不仅为产品精心起名，范晋铭还为奇
异莓设计了卡通形象：和奇异莓一样圆滚
滚的小果实，再加上圆圆的大眼睛和大嘴
巴，看起来确实很呆萌。他认为：“除了保
证质量，保证核心竞争力，具有品牌意识
十分重要。创造出能够被消费者快速认知

或记忆的品牌形象，做好后续的品牌运
作，才能够长远地把一个品牌建立起来。”

学习营销管理的邓迪方，同样拥有强
烈的品牌意识，这一点在“玫瑰柑”这个
名字上就可见一斑。邓迪方说：“沃柑在其
他产区产量也不小，如果我只是按照沃柑
来推出产品的话，和大产区竞争我没有优
势。”“玫瑰柑”这个名字突出了特点，将
其与其它产区的柑橘区别开来，吸引了更
多关注目光。今年春节到 4 月份，邓迪方
的第一批玫瑰柑上市，很多人在吃过后选
择了回购，产品很快销售一空。

除了树立鲜明、个性的品牌形象，积
极地进行多平台品牌推广也十分有益。
2016 年，爱必达园艺科技有限公司入股万
嘉的昆明彩马园艺有限责任公司。“爱必达
园艺科技有限公司致力于品牌推广工作，
借由互联网平台和商超平台扩大品牌在零
售端的认知度，在花卉产业算是头一家”，
万嘉说，“我们作为旗下企业，借由其品牌
效应，拓宽了市场渠道，未来也能形成一
定的品牌溢价。”

名字起得好听
还能卖得上价钱

注重独特和差异

农业技术不只涉及种植
还有品牌和营销

以技术带来创业优势

引进国外产品技术
联手国内大学创新

2017年 1月 27
日，赛福基因与其
他机构联合主办了
一期沙龙活动，针
对“如何解决遗传
病基因检测结果未
明”问题进行了现
场讨论和讲演。图
为余伟师 （第二排
右五） 与受邀专家
和现场工作人员的
合影。

图为范晋铭
（左三） 与国际
合作顾问威廉先
生 （左一）、合
伙 人 周 原 （左
二） 及合作摄影
师 易 梓 林 （左
四） 在四川雅安
雨城区奇异莓基
地。

图 为 邓 迪 方 在
果园查看玫瑰柑的
生长情况。

图为2018年4月27日，陈宽
参加 2018 博鳌·健康界峰会“健
康中国与产业发展高峰论坛”。

要干的“农活儿”更多了


